

PRESENTACIÓN

*H*ace algo más de un año, ante el eco conseguido en sus respectivos países por los slogans anti-inmigración de Le Pen y Pim Fortuyn, MIGRACIONES se planteó la posibilidad de preparar un número especialmente dedicado a tomar el pulso a la actual situación migratoria en Europa.

El resultado de ese intento es el presente número, que reúne, según nos parece por primera vez en un mismo volumen, colaboraciones originales y simultáneas de Alemania, Francia, Holanda, Inglaterra, Italia y Portugal, más un estudio de Rafael Viruela sobre lo que está ocurriendo en los Países de Este, otro de Lorenzo Cachón sobre los últimos desarrollos de la situación en España y otro de Luis Abad que mira hacia las más importantes determinaciones del futuro.

En ningún momento MIGRACIONES pensó, desde luego, en dictar a los colaboradores de este número un esquema común. Y de hecho, como podrá apreciarse, los enfoques de las distintas colaboraciones han resultado muy variados. Pero dos aspectos emergen del conjunto: por

una parte la diversidad de situaciones en cuyo contexto se retoman las migraciones por los distintos países de la Unión Europea después de la crisis del año 74 y el subsiguiente cierre de fronteras. Por otra parte, la paulatina convergencia de los mismos países hacia problemáticas parecidas en lo referente a la irregularidad, la integración, la pluriculturalidad, la resistencia de las poblaciones nativas frente al inevitable mestizaje, la evolución de las migraciones al rango de problema político de primer orden – hasta el punto de suscitar una verdadera puesta en cuestión de la actual estructura de las naciones-estado.

*Como otras veces, también en esta ocasión ha sido la generosidad de nuestros buenos amigos de distintos países –incluido el nuestro– la que ha hecho posible la elaboración del presente número 14 de MIGRACIONES, el cual nos parece representar un no pequeño logro. Con el suplemento de las dos experiencias que se presentan además de los estudios: la del modo de trabajar de la Comisión de Expertos que ha elaborado el informe sobre **Población e Inmigración en Canarias** y la de **Integración de Inmigrantes a través de Procesos Educativos**, aportada por la Fundación Santa María –y de las demás secciones acostumbradas en nuestra revista.*

Una vez más la Redacción de MIGRACIONES se congratula de haber podido acudir a tiempo a la cita con sus lectores y expresa su agradecimiento a todos los que lo han hecho posible.